ELEVANTADO UNA VOZ, la del Pueblo



UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición Nº 477

SAN JOSE, C. R .- SABADO 14 DE FEBRERO DE 1942.

Edición Nº 477

PEDIMOS LA LIBERTAD DE LOS PRESOS POLITICOS DE SANTA BARBARA

Ocho trabajadores de San- | ta Bárbara permanecen incomunicados en la cárceal de He redia, Fueron sacados por la fuerza de sus casas, previo allanamiento, entre domingo y lunes de la semana que termina. El pretexto del arresto es su supuesta participación en el choque callejero. ocurrido el mismo domingo de las elecciones en Santa Bárbara, con motivo de los actos fraudulentos y los atropellos perpetraquel cantón. La mayor parte

de los detenidos hasta el momento, no tuvieron, ninguna participación en el incidente, y el alcalde de Barba los mantiene encarcelados sin mediar cargo alguno. Al principio, el alcalce de Barba ordenó el arresto de la mayoría de los detenidos con el pretexto de que eran testigos de los hechos. Luego, pidió que también se los indiciara. Como hay cos con el mismo nombre, el citado alcalde ha pedido que se les dos por las autoridades de a- indicie a los dos.

Como se ve, hay prisión ar-

bitraria y allanamiento eviden tes cometico por parte de las autoridades en este asunto. El procedimiento seguido es tan irregular que pareciera que aun estamos con las garantias suspendidas o en plena dictadura. Pensamos, que el jafe del Estado debe intervenir en esto, si es que no quiere que le caiga más lodo a su gobierno, y ordenar la inmediata libertad de estos presos, que son presos políticos y no co-

¿Cuáles pueden ser las CONSECUENCIAS de UNA DERROTA EN EL PACIFICO?

La caída de Singapur parece inminente. La suerte de las Filipinas ha sido sellada. La primera fase de la batalla del Pacífico está perdida. Tal pér dida significa, además de la captura por el Japón de las ba ses estratégicas, la caída de las Indias Orientales, con sus enormes reservas de materias primas, inclusive petróleo. La nueva fase de la batalla puede ser, o un ataque al continente australiano, o un ataque a la India, El avance del Japón ha cia el sur puede producir un ataque a Hawaii. Si esto lle-

gara a ocurrir en un breve pla zo, indicaría el propósito del Japón de lanzar un ataque directo contra alguno o algunos de los países de América. Si Pearl Harbor, la formidable base naval hawaiana, llegara a ser dominada por el ejército nipón, puede afirmarse que la seguridad de todos los países de este Continente estaría ame nazada y en primer lugar, la de aquellos países como el nuestro, que ocupan una posición estratégica de gran importancia, tanto para la defen sa como para el ataque del ca-

nal de Panamá.

De manera que nosotros tenemos que mirar la posilbe de rrota de las potencias democráticas en la fase actual de la d batalla del Pacífico más e me nos con el criterio que los ingleses vieron la caída de Fran cia. La derrota de Francia per mitió a Alemania el lanzamien

(Pasa a la pág. 4^a)—

¿Quiere Ud. Dr. Calderón, oír esa voz? ES NECESARIO QUE LA OIGA, no sólo para bien de su gobierno, sino PARA BIEN DE COSTA RICA!

Limpie la vida política de tantas lacras; barra sin vacilaciones a los autores del descrédito de su gebierne; corrija hasta dende sea posible, las injusticias cometidas y habiá logrado echar las bases para una verdadera UNIFICACION NACIONAL

Se acabó la campaña electoral, pero continua nuestra lucha social

Señores:



Diputado Manuel Mora V. Quien crea q'

Me presento esta noche ante el pueblo de Costa Rica, no propiamente en mi calidad de jefe de un Partido que acaba de ser objeto de grandes atro pellos electora les, sino como ciudadano de un país que se acerca a un mo mento muy gra ve y trágico de su Historia.

vengo a tratar

de levantar una tempestad de pasiones, se equivoca. Quien suponga que vengo a vomitar injurias contra los adversarios, también se equivoca. Vengo a llamar al pueblo a la cordura y a llamar al Gobierno a una actitud de probidad y de justicia.

Quiero ajustarme al consejo de González Praca: "Hablemos, sin hipocresías de gazmoño ni temores de vasallo, pero con verdad y justicia. Primero que nada, seamos justos, no con esa falsa justicia o especie de unguento aplicado lo mismo a la piel de los buenos que la de los malos, sino con la verdadera justicia que sirve de escudo para defender la cabeza de los buenos y de hierro encendido para marcar la frente de los malos".

Está a punto de caer Singapur. La situación de las fuerzas democráticas en el Océano Pacífico es muy difícil hasta el presente. Las democracias triunfarán, pero antes, es no sible que reciban muchos reveses. ¿Qué quiere decir todo esto? Todo esto quiere decir, que se cierne un grave peligro sobre nuestra patria; que la guerra se acerca a nuestras playas y a nuestras ciudades más rápidamente de lo que era posible imaginar. El peligro no es para una clase ni para un Partido. El peligro es para todo el pueblo. Por consiguiente una consigna sigue siendo básica para Costa Rica; y es ésta: "unidad nacional". Pero ¿unidad a base de qué? Porque la verdad es que el pueblo en estos momentos está com pletamente dividido. Parece sumamente difícil pensar en unificar al pueblo alrededor del Gobierno, en tanto ese Gobierno esté influenciado por hombres inescrupulosos que acaban de atropellar a la ciudadanía en un afán inmo ral de ganar unas elecciones. Nosotros, los comunistas, estamos completamente dispuestos a realizar los sacrificios que sean necesarios para unificar al pueblo alrededor del pabellón nacional. Pero es indispensable que el Presidente calderón Guardia demuestre que es capaz de llevar ese pabellón en sus manos, sancionando a todos los pícaros que han desnaturalizado este proceso electoral.

Los políticos de la vieja escuela, los farsantes que han creído que pueden continuar eternamente engañando a los pueblos para se guir disfrutando de granjerías, tienen que convencerse de que en este 8 de febrero de 1942 se ha iniciado un verdadero despertar nacional. El publo ha dejado de ser rebaño para para comenzar a ser entidad responsable y beligerante. La ciudadanía ha protestdo contra la imposición y contra el fraude que ya habían venido a convertirse en instituciones cívicas. La ciudadanía ha dicho, de manera enérgica, que desea se termine el dominio que sobre la política nacional viene ejerciendo desde hace muchos años una argolla abominable integrada por profesionales en el arte de falsificar elecciones. Que observen los escépticos y los derrotistas que creían que en Costa Rica todo estaba perdido. Pero que observen sobre todo los responsables del gobierno, porque es evidente que si las cosas ho se componen, dentro de dos años no habrá elecciones en Costa Rica sino revolución.

El señor Presidente de la República habla hoy en la prensa de la libertad y del respeto

(Pasa a la pág. 4)

Ante la muerte trágica de Amado Rojas, líder Campesino, el pueblo realiza una enorme y sentida manifestación de duelo



c. AMADO ROJAS M. Dirigente distinguido de la Unión Campesina de lucha por tierras y créditos.

La muerte del compañero Amado Rojas ha conmovido hondamente a todo nuestro Partido. Hemos perdido un gran militante y sobre todo, un gran dirigente campesino.

El entierro de Amado Rojas, que tuvo lugar el jueves a las cuatro de la tarde en San Juan de Tibás, puso de manifiesto la solidaridad y la fraternidad que existen en nuestras filas, lo mismo que la enorme simpatía de que gozaba Amado Rojas. Alrededor de dos mil personas llenaron las calles de Tibás en imponen te manifestción de duelo. Las organizaciones campesinas en viaron representantes de toda la Meseta Central.

En el cementerio, se levantaron de manera espontánea varias voces de ciudadanos q' en nombre del pueblo de Tibás lamentaban la desaparición de nuestro camarada. En representación de la Unión Campesina habló el c. Carlos Luis Villalobos. Y en represención del Partido, el c. Manuel Mora. Villalobos recalcó las proporciones de la pérdida que había sufrido el campesinado. Mora hizo un elogio de la vida valiente y honrada de Amado; relató algunas anécdotas que ponían de manifiesto la generosidad y el espíritu de justicia que siempre lo ani maron y recalcó la forma cómo Amdo Rojas supo convertir su fe religiosa en acción vi gorosa contra los enemigos del pueblo.

Una gran victoria electoral de nuestro partido, una amplia demostración de civismo por parte del pueblo, y GRANDES FRAUDES y atropellos cometidos por el Partido Oficial, son el saldo de las elecciones del domingo pasado

A la par de una gran satisfacción por el resultado positivo de las elecciones en favor de nuestro Partido, cunde por todas partes una gran indignación por los fraudes y atropellos cometidos en perjuicio de los partidos de oposición. Cierto es que siempre se han cometido fraudes. Pero de esta vez se rebasó la medida y el pueblo se rebeló contra ellos. Los responsables se han tenido que esconder en sus casas, avergonzados y temerosos. Un gran despertar de la ciudadanía se observa por todas partes. De manera que el mundo encuentra a nuestro pueblo, en los momentos más difíciles quizá de su existencia, de pie y preparado para luchar por una solución positiva de sus grandes problemas.

Según los datos oficiales, suministrados hasta la hora, el Bloque de Obreros y Campesinos obtuvo 16.500 votos que fueron contados, aparte de quién sabe cuantos miles que le fueron sustraídos por los métodos ya conocidos. Según los mismos datos, el Partido oficial logró 60.000 votos, incluyendo varios miles de muertos y ausentes, aparte de los clásicos chorreos. Todo esto sin contar la tremenda presión que se vió obligado a ejercer el Gobierno para impedir un desastre mavor. En tres de las provincias del país nuestro Partido pubiera ganado las elecciones si éstas hubiesen sido limpias. Esto es, en Heredia, Limón y Puntarenas. En San José, nuestra votación hubiera alcanzado no menos de diez mil votos, con lo que habríamos electo no menos de dos diputados; y por Alajuela, hubiéramos elegido un diputado.

Como se ve, el resultado es realmente halagador. El aumento del prestigio y de la influencia de nuestro Partido es evidente. La fuerza política y social quelél representa deberá ser tomada seriamente en cuenta en el futuro para gobernar el país conforme al mandato del pueblo.

El Partido Comunista ganó el domingo, a pesar de los fraudes, las dos más importantes ciudades de la provincia de Heredia. Es decir, Heredia y Santo Domingo; ganó asimismo, la ciudad de Puntarenas y la ciudad de Turrialba. Estos informes los ha disimulado maliciosamente el gobierno.

Pero lo más alentador de todo no es solamente que el pueblo votara por nuestros candidatos. Lo más alentador es que luchó y peleó bravamente por hacer respetar sus votos por las autoridades del Gobierno y por las juntas receptoras que pretendían burlarlos. La tesis de los que decían que el pueblo de Costa Rica era un pueblo dormido y corrompido ha quedado por el suelo.

Las elecciones del domingo son una derrota para los politiqueros que han mancillado nuestra democracia con sus procedimientos fraudulentos. Son una derrota para Manolo

Rodó, el Gobernador que se robó parte de nuestras tarjetas de fiscales para perpetrar frudes. Son una derrota para Manuel Isaac Ugalde, cuya cabeza pide todo el mundo. Son una derrota para los candidatos filo-fascistas postulados por el gobierno. Son, en fin, una derrota para los enemigos de la democracia costarricense y una victori indudable del pueblo, de las fuerzas progresistas que realmente lo represen-

¿Qué viene ahora? El pueblo lo presiente. Debe venir un gran movimiento político de depuración y de organización de nuestra vida política, social y económica. Debe venir la unificación de la nación alrededor de una política antifascista y democrática, alrededor de un programa económico que tenga por miras levantar el nivel de vida de las masas laboriosas y ponerlas a salvo de los efectos de la guerra. Debe venir un Gobierno verdaderamente popular, que realice la reforma agraria, que organice nuestra producción, que dé un Código del Trabajo, que impulse el desarrollo de nuestra industria, que promueva la cultura popular, que someta a las compañías extranjeras a condiciones más convenientes para el país, que ponga, pues, a nuestro pueblo en el camino de su liberación y de su bienestar.

El Partido Comunista trabajará por la organización de ese gran movimiento. ¿Con qué fuerzas se unificará? Todavía no lo sabemos. Lo que sí sabemos es que el pueblo y el país están maduros para organizar un gran movimiento político que conduzca a la formación de un gobierno popular, de un gobierno realmente democrático y progresista.

Gran match de FUTBOL dedicado al compañero MANUEL MORA en Lourdes de Montes de Oca

Para celebrar el triunfo electoral de nuestro Partido en Lourdes de Montes de Oca, el Domingo 15 de Febrero, tendrá lugar un match de futbol a las 3 de la tarde, que los compañeros de ese lugar dedican al camarada MANUEL MORA.

El match será en la plaza de LOURDES

GRAN MITIN el LUNES 16 de Febrero

A LAS 7 y 30 DE LA NOCHE

EN EL SALON CENTRAL DEL PARTIDO

HARAN USO DE LA PALABRA; ARNOLDO FERRETO y MANUEL MORA V.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El desarrollo económico de la América Latina con la ayuda de los Estados Unidos aplastará la intriga del Eje

Por HOWARD AMES

WASHINGTON, (ICN), - El desarrollo intensivo de los recur- | lítico del Eje en las regiones sure- | complicando la vital batalla de |

tina es el modo más rápido y seguro de aplastar el sabotaje po-

sos económicos de la América La | fias del Hemisferio Occidental como también aliviar las escaseces de material importante que están

producción contra Hitler y sus satélites.

La verdad de esta manifesta-

ción no representa un descubri-

Choferes del Ejército Rojo

Por N. VIRTA

Día y noche, por las carreteras que conducen al frente, avanzan columnas de camiones. Llevan combustible para los tanques y los aviones, armas y víveres a las unidades avanzadas. Trasladan de un lugar a otro divisiones y cuerpos enteros del Ejército.

Algunas veces los choferes abandonan los camiones para coger el fusil y rechazar al enemigo, que se esconde tras cualquier obstáculo, o cazan a los "cocos", tiradores aislados del enemigo, subidos en los ár boles y que disparan por la

espalda. El chofer Rajilk, es un hom bre de edad avanzada. Antes de la guerra conducía el camión de cierto trust. Hace pocos días a Rajilk se le había confiado dirigir una columna de camiones que conducía mu niciones al frente. Un avión enemigo dió alcance a la columna y conmenzó a bombardearla. Las bombas caían alrededor de los camiones, pero Rajlik continuaba su camino. Sabía que era difícil bombardear una columna en marchay apretaba a fondo el acelerador. Tras él, marchaban los de más. La columna salió ilesa

del fuego y condujo las municiones a su destino.

En esta unidad de transpor te están tan acostumbrados a las acciones heroicas, que las corsideran como cosa corriente y olvidan los nombres de

los que son héroes auténticos.

Sobre una columna de camiones, que conducía a las po siciones una carga extraordina riamente importante y urgente, apareció un avión fascista. Tha en vuelo picado, ametrallando los camiones. En la columna no había otras armas que fusiles. Ni cañones anti-

aéreos, ni aviones soviéticos habían en las proximidades. Entonces un teniente anônimo salió de la zanja a un lugar descubierto, esperó a que el avión volara muy bajo y alojó en su vientre una porción de plomo. El avión dió una vuelta y cayó pesadamente al

Una de las columnas de esta unidad llevó a la aldea "N" un gran número de fuerzas. Cuando los combatientes descendieron en el punto de destino, el jefe ordenó a los conductores que descansaran. Pe-

Los dolores de Cabeza provienen algunas veces de mala digestión. Tome S A I and a digestion será normalizad **BOTICA FRANCESA** (Establecida en 1868)

ro esto no fué posible. Los aviones fascistas descubrieron la columna y comenzaron a bombardearla. En su avuda acudieron las baterías antiaéreas que rechazaron a los fascistas. La columna se puso en camino de nuevo y a las pocas horas volvió con un nuevo cargamento.

Los choferes no sólo están tras el volante. Ba'o el fuego, ellos mismos cargan y descargan sus camiones, transportan do en una jornada miles de to neladas de toda clase de carga.

El joven comunista Wulf pide siempre que le encomienden los más difíciles y arriesgados viajes: Si se lo niegan, Wulf se disgusta: desaparece el bri llo de sus ojos juveniles, y le aparece rictus en los labios. Entonces a Wulf lo envian al propio infierno. El va y conduce la carga a su destino, sin averías, sin pérdidas, suceda lo que suceda en el camino.

¡Y son muchos los incidentes que ocurren en el camino! Cierta vez la columna lleva-

ba armas a las unicades avanzadas. Apareció un avión eno migo. El conductor del camión que encabezaba la colum na fué muerto y su ayudante

(Pasa a la pág. 4*)

miento reciente. Pero la urgente necesidad de movilizar a la América Latina contra las potencias del Eje y para no contar con el vital y potencial depósito de materias primas a fin de poder balancear las líneas de abastecimien tos que fueron cortadas por los japoneses, ha creado una situación que promete al fin algún progreso real hacia la meta.

Los materiales asequibles para nosotros en cantidades acrecentadas desde la América Latina si se sigue un programa cooperativo efectivo de desarrollo, ofrecen, en alto grado, los mismos artículos que escasean para los cuales abas tecimientos aumentados son esenciales si nusetro programa de producción de guerra no ha de ser estorbado.

Aun la lista parcial es impresio nante: hojalata y antimonio de Bolivia; cobre y nitrato de Chile; manganeso y cuarzo del Brasil; manganeso y cromo de Cuba; cobre, plomo, zinc, mercurio y antimonio de México; lana del Uruguay y la Argentina, Y por encima de estos productos, además, es tán los productos comestibles esen cíales tales como, café, azúcar y carne, que serán necesitados en grandes cantidades para la prosecución efectiva de la guerra mundial contra el Eje.

Desde luego que la iniciativa económica y los recursos financie ron para expandir la producción de la América Latina de estos ma teriales vitales tiene que venir de los Estados Unidos. Este hecho ha sido reconocido ha mucho tiempo por la administración de Roo-

Mucho tiempo antes del estallido de la guerra, los "New Dealers' hablaron extensamente sobre grandes empréstitos a la Amé rica Latina para un programa de desarrollo que sería una contraparte económica de la política de buena vecindad en un plano politico. Se celebraron conferencias, se discutieron planes, se convoca ron mitines y se iniciaron programas. Con la caída de Francia y el consiguiente corte de los mercados europeos para la América Latina, la extensión de estas actividades fué ampliada grandemen te y se habló mucho de un programa suficiente para apoyar y desarrollar toda la economía latinoamericana.

Las realizaciones tangibles, no obstante, han sido de proporciones menores. Es verdad que nuestro comercio con la América Latina aumentó cerca de un tercio duran te 1941, reflejo de las ascendentes demandas para ciertos tipos de materiales como resultado del programa de defensa. Pero esta expansión fué muy pequeña en relación con la potencialidad que la América Latina puede producir. Aun más, ha habido poco progreso para un desarrollo de las potenciales fuentes de abastecimiento latinoamericanas.

Los obstáculos principales en el camino de un programa económico latino americano efectivo han sido, primero: la renuencia de cier tos intereses potenciales en la administración para estorhar los existentes posiciones imperialisticas de los Estados Unidos en la América Latina y, segundo, la insistencia del Departamento de Es tado que nuestras relaciones latinoamericanas sean canalizadas principalmente a través de las cla ses gobernantes reaccionarias de la América Latina que están muy estrechamente vinculadas con el imperialismo, sea de la calaña del de los Estados Unidos, Inglaterra o del Eje.

El Banco de Exportación e Importación es un caso concreto. Este vástago de la Agencia Federal de Empréstitos de Jesse Jones, había sido destinado a ser el embudo principal por el cual los fondos de Estados Unidos financiarian el desarrollo en grande escala de los recursos potenciales de la América Latina, Durante el período de la discusión, se suponía que el Banco de Exportaciones e Importaciones financiaria los proyectos que envolvian más de milmillones de dólares, suma que sería el requerimiento mínimo para un programa efectivo, Comparad

los resultados actuales. Durante su historia de ocho años, los empréstitos totales hechos por el Banco de Exportación e Importación fueron \$ 209,454,277. Esto incluye no solamente empréstitos a la América Latina, sino otras aven turas bien conocidas tales como el empréstito del banco a Finlandia de más de \$ 20,000.000, hecho en un tiempo cuando Jesse Jones consideraba a Finlandia "un buen riesgo". Además, no ha habido nin gún adelanto en la actividad del Banco. Las últimas cifras, para los cuatro meses que terminaron el primero de noviembre, o sean empréstitos por la cantidad de \$43,142,560 y pagos de \$13,941,267, o un desembolso neto de \$ 29,201,293 en el período crítico que precedió a Pearl Harbor,

Por mucho teimpo ha sido un secreto abierto en Wasihngton el que el Banco de Exportación e Im portación siempre ha consultado a los bancos de Wall Street que tenían los más grandes intereses en la América Latina antes de llegar a algún empréstito latinoamericano. El banco también refleja la bien conocida afición de Jesse Jones por "negocio y ganan cia" y su desagrado de cualquier paso que pueda estorbar el status

Una situación similar es presen tada por las largas discusiones y falta de progreso en la dirección de utilizar las enormes reservas de oro de los Estados Unidos para estabilizar las monedas latinoamericanas para poder estimular el comercio latinoamericano y tonificar la economia latinoamerica-

(Pasa a la pág. 4^a)—

BIBLIOGRAFIA

Nuevo tomo del poeta Albertazzi



Poeta Albertazzi Avendaño

Gerente de la Fábrica de Diputados "LA DEMOCRA-CIA", que inspirado en la "gloriosa jornada cívica" del domingo pasado se propone editar un libro de versos que lamará "Ja Pureza del Sufragio en Costa Rica".

El prólogo es de don Manuel Isaac Ugalde v el epilogo de don Manolo Rodó. La edición será hecha en la Imprenta Nacional, por empeño especial de su Director don Jorge Sáurez. La portada será hecha en los "invictos" colores; ama rillo, rojo y azul.

Le ganó nuestro partido al gobierno el Puerto del Pacífico a pesar de los fraudes

Bloque de OBREROS Y CAMPESINOS: 677 votos Partido Republicano Nacional: 581 votos

Puntarenas 9 de Feb., 1942.

La jornada de ayer fué en esta ciudad una de las más hermosas. El pueblo de Puntarenas en forma sorprendente fué a depositar su voto cuyo resultado nos llena de satisfacción. En la ciudad logramos derrotar al "invicto", pues ellos sacaron 581; nosotros, 677, y los Independientes 109. | la costa. El Partido dió pruebas de organización y de capacidad. Los fiscales en su mayoría muchachos, que por primera vez ser vían, cumplieron su cometido con abnegación digna de admi ración. Aceptaron y cumplieron sus funciones. Todavía fal tan de llegar algunos de nuestros fiscales que salieron para

El "invicto" tenía 10 automóviles a su disposición para transportar los votantes y gas taron en ese día más de dos mil colones mientras que los ROJOS iban a pata, uno tras otros, a todas partes. Fué una verdadera demostración de q' la ciudadanía de Puntarenas está de pie. El comandante de

Plaza estuvo molestando en una forma vergonzosa; a mí este señor me amenazó con mandarme a la cárcel porque lo obligué a ponerse en línea.

Me siento muy satisfecho por este triunfo. Por primera vez el Bloque gana el cen-

Saludos revolucionarios, Alfonso.

El c. Federico Picado relata cómo fué que el "Invicto" ganó las elecciones en Turrialba

"Ayer rendi un informe en la oficina del "Diario de Costa Rica", sobre los atropellos cometidos por las autoridades y particulares y empleados del | recinto designado para pegar Gobierno en la Sección de Tu rrialba, a fin de que se publicara ese informe que más o menos es igual al que ahora voy a dar. Pero no estoy satisfecho de la poca importancia que se le concedió en ese diario, pues aparece como una simple nota en la página octava, como si se tratara de un hecho que no merece la atención pública. Mi informe debe carse a conocer con toda amplitud, va que se refiere a las elecciones del doimngo 8 del corriente. Voy a puntualizar, principiando por decir que nuestros fiscales fueron echados de las mesas de Moravia, de Turrialba, a las siete de la mañana; el de Pavas a las dos de la trde y los de Chitaria y Atirro a la hora de abrirse las urnas electorales siendo éstos un obstáculo para la verificación de los escrutinios respectivos. El de Moravia, debido a que le llamó la atención a un sujeto que indicaba a los sufragantes que pegaran la es

tampilla en la columna del Republicano Nacional, lo que hacía por una ventana, por la que se miraba al interior del las estampillas a las papeletas; d de Pavas, donde era presidente de la mesa don Federico Guardia, porque era un fiscal listo, acucioso y de acción enérgica ,que no permi tía que se cometieran hechos violatorios de la ley y fué provocado por el Agente de Policía del lugar y el mandador de la finca del propio don Federico, para cuando alegara sus derechos, tener pretexto para sacarlo. Los de Atirro y Chitaria, fueron intimados y obligados a que salieran porque se les dijo antes de verificarse los correspondientes escrutinios, que las funciones de ambos habían terminado y que no debían presenciar ese acto: el de Chitaría se resistió a salir y fué violentamente sacado del recinto por los dos comisarios de policía que estaban vigilando "el orden".

Seis días antes de las elecciones, el club del Partido Republicano Nacional recibió por ferrocarril, un enorme es

tañón conteniendo 200 litros de licor, enviados por un patentado, y ese estañón permaneció en ese local, a vista y pa guía iba dirigida a Francisco López Calleja, candidato a Di putado por Turrialba, por el partido oficial. Mi camarada Ramiro Cabezas, el viernes de la semana pasda, enteró al jefe del resguardo local, señor Francisco Zamora, de este hecho; la queja fué desatendida y no se tramitó, si bien en honor a la verdad debo confesar que es rumor público q' ese funcionario parece que pu so de su parte cuanto pudo por evitar que ese licor saliera del club a repartirse a los afiliados del Republicano Nacional. Seis días antes de las elecciones, denuncié otro hecho que vió todo el vecindario de Turrialba; me quejé al Pre sidente de la Republica de que en la Jefatura Política de Turrialba, se había celebrado una reunión secreta, a la cual asistieron todos los agentes de policía del Cantón y todos los dirigentes distritales y aun del centro de Turrialba, sin saberse qué discutieron y acorda-Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

ron, que naturalmente no era nada bueno. El jefe del Estado, en la noche del mismo viernes, me contestó en forma ciencia de todo el mundo; la que me dió tristeza, pues simplemente me indicó que "había pedido informes sobre la que yo había formulado". ¿Informes a quién? ¿Qué le podían decir quienes habían cometido la falta?

> Lo más irrintate que aconteció en Turrialba y que ha causado profunda indignación no sólo en los ánimos de nuestros compañeros y de sectores no adictos al gobierno, sino de los propios amigos de éste, fué que el Secrteario de la Jefatura Política Claudio Brenes Carranza, que debió haber estado en la jefatura, cumpliendo con su deber, como era lógico. andaba muy tomado de licor en carros del partido oficial portando puñados de cédulas de muertos y llevando a diferentes mesas receptoras a numerosas peonadas de fincas circunvecinas para que votaran para computar. Si sólo eso hubiera sido, no habría causa-

> > (Pasa a la pág. 4ª)—

do tan mala impresión, pero

Costa Rica aliada de la Unión Soviética

Por cuanto:

El día primero de enero de mil novecientos cuarenta y dos fué firmada en Washington por los respectivos Plenipotenciarios la Declaración conjunta de los Estados Unidos de América, el Reino Unido de la Gran Bretaña y la Irlanda Septentrional, la Unión Soviética de Repúblicas Socialistas, la China, Australia, Bélgica, el Canadá, Costa Rica, Cuba, Checoeslovaquia, la Re pública Dominicana, El Salvador, Grecia, Guatemala, Haití, Honduras, La India, Luvem-

Rafael A. Calderón Guardia Publicamos el texto del documento oficial que determina ese paso trascendental de nuestro Gobierno

burgo, Países Bajos, Nueva Zelandia, Nicaragua, Noruega, Panamá, Polonia, la Unión del Africa del Sur y Yugoeslavia, que dice:

DECLARACION DE LAS NACIONES UNIDAS

Habiendo expresado su adhesión al programa común de propósitos y principios que in corporará la Declaración ConPublicamos el texto del documento oficial que decide la alianza de nuestro país con la Unión Soviética. Ese documento se ha firmaco, posiblemente contra la voluntad de los oradores del "invicto", quienes en las plazas públicas acaban de difuddir toda clase de calumnias contra el País del Socialismo.

Lo que ahora nosotros nos preguntamos es esto: ¿Puede Costa Rica ser aliada de la Unión Soviética y negarse al mismo tiempo a establecer relaciones diplomattcas con ese país?

junta del Presidente de los el Primer Ministro del Reino Estados Unidos de América y Unido de la Gran Bretaña y la Irlanda Septentrional de fecha 14 de agosto de 19414, conocida como la Carta del Atlán-

Convencidos de que es esen cial obtener una victoria absoluta sobre sus enemigos para defender la vida, la libertad, la independencia y el derecho de libre culto, así como para preservar los derechos humanos y la justicia tanto en su propio suelo como en otras I

tierras, y estando al presente empeñados en lucha común contra fuerzas barbáricas e in humanas que tratan de subyugar al mundo,

Los Gobiernos que suscriben la prensente.

Declaran:

10-Que cada Gobierno se compromete a usar todos sus recursos, militares y económicos, contra los miembros del Pacto Tripartita y sus adherentes con quienes se halle en guerra;

20-Que cada Gobierno se compromete a cooperar con los Gobiernos signatarios de la

(Pasa a la pág. 48)

¿Quiere PRUEBAS Sr. Presidente? ¡Pues aquí están!



Reportaje del Maestro

Re producimos de LA HO-RA del lunes 9 del corriente, que dice:

"Manuel Rodríguez Saborio es el nombre de uno de ellos. Es un joven de 23 años de presencia. Nos dijo:

-"Yo no puedo callarme ante lo que he visto. Soy muy joven. Apenas estoy comenzando a intervenir en el ejercicio de la ciudadanía y en estos momentos siento asco y siento dolor y siento que la democracia ha sido convertida en una mampara buena apenas para ocultar picardías y burlar la voluntad de los pueblos. Tengo un hermano que se llama Alfredo Rodríguez. Es maestro de escuela en Cairo de la zona atlántica. También es presidente efectivo de la mesa auxiliar número 2 de San Juan de Tibás. Vivimos en la misma casa y por eso he podido ver muy de cerca cómo las autoridades lo han enlocado en estas elecciones. Desde la víspera de las elecciones lo noté muy preocupado y reservado conmigo. Siempre me aseguró que el gobierno ganaría las elecciones de cualquier manera. Ayer, lo vi actuando en su mesa en forma tan arbitraria y tan incorrecta que me siento avergonzado. Yo nunca pensé que un gobier no fuera capaz de inducir a un hombre honrado -prevaliéndose de su condición de empleado público- a cometer hechos tan inmorales. En San Juan de Tibás ha sido totalmente falsificada la voluntad popular.". Tales son las declaraciones que nos pidió consig náramos el joven Rodríguez.

Conversamos luego con el otro visitante. Se trata de un maestro de escuela de 29 años de edad. Es hombre de talento y de carácter. Se llama Esaú Alpízar Alpízar. También es vecino de San Juan de Tibás. Sus palabras fuero las siguientes:

-"Sov maestro de escuela.

Sé que con esta actividad voy a percer mi puesto. Sin embar go, estoy dispuesto a soportar todas las represalias que este gesto mío pueda acarrear me. No me miporta que me ec'ad, zapatero, de muy buena echen de la escuela. Soy un hombre honrado y no puedo silenciarme ante tantos crímenes, Precisamente, si procedie ra de otra manera, no me consideraría digno de enseñar a los niños nada. El caso mío es éste. Yo estaba dispuesto a tra bajar por la candidatura presidencial de don Teodoro Picado. Así lo hice saber en San Juan a los respectivos personeros de ese Partido. El viernes, dos días antes de las elec ciones, me llamó don Alfredo Rodríguez Vargas, jefe de acción del picadismo en Tihás y empleado del Ministerio de Hacienda y me dijo: "Queremos que nos ayudés el domingo. Pero te advierto que no debés alarmarte de lo que va a ocurrir". Yo acepté sin calcular el verdadero alcance de esas palabras. El domingo fuí nombrado escribiente en la mesa auxiliar número 2, del centro. La votación se abrió a las seis y cuarto de la mañana. El presidente don Alfredo Ro dríguez Saborío, ordenó inme diatamente cerrar todas las puertas y no dejar entrar a nin gún votante. Luego sacó de la bolsa del saco 24 cédulas elec torales y 24 papeletas electorales ya con las estampillas pe gadas en el campo del Republicano Nacional, además firmadas. Luego me ordenó que escribiera. Me fué dictando los nombres correspondientes a las cédulas que llevaba como si se tratara de ciudadanos q' estaban votanod en ese momento. Al mismo tiempo iba echando las papeletas en la ur na. Aquello no me gustó y se lo hice notar al fiscal comunista. Pero resultó que el fiscal comunista no era tal fiscal comunista. Era un agente del

Pasa a la pág. 4a.

Corrido de las Elecciones 1942-

Pongan atención, señores, que aquí les vengo a cantar sabores y sinsabores que ahora acaban de pasar candidatos y oradores del "invicto" Nacional En estas vueltas del mundo el ajedrez se ha cambiado: don Teodoro, el tremebun"o, hasta ayer tan encumbrado ahora ve la presidencia en el rabo de un venado, y de don Teodoro que era quedó en Teodoro picado.

Manuel Isaac, el orondo sultán de su bello huerto, se ció a tocar la trompeta final que levanta al muerto; taumaturgo inmaculado

dió el don de la ubicuidad a más de uno que votó diez veces en la ciudad. Y por si esto fuera poco hizo del Registro huero la "mamá" de los chanchullos que conoce el pueblo entero.

A Sáurez, casto mariano de la Imprenta Nacional. no le temblaron las manos para envolver el tamal; y ante más de un ciudadano que lo sorprendió en la cosa, huyó bebiéndose el viento este mantis religiosa. La frescura de Manolo ya alcanza a la proporción del hielo del mismo polo; este gran gobernador

reclama para sí solo la borla y el doctorado de chanchullero mayor y está en esto repaldado, porque nadie como él solo sabe que sin el Rodó, es un perfecto manolo. Las malas lenguas son muchas y se han puesto a propalar que Albertazzi el "pico de oro" de pronto se va a volcar y que será cortesista si el caso llega a apurar. Pero nadie que conozca lo que vale don José admitirá semejante infundio de mala fe! Una voz se ha levantado con muchos humos v humillos, de un galeno diputado

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

cuya cabeza es una holla, literalmente, de grillos Y el pueblo dice "¡ Canela, poco a poco, doctorcito, que ahora sopla mucho viento y apagar puede el cabito que le queda de candela!"

Don Alfredo Saborío quedó mirando al ciprés y rezándole a las ánimas para que lo saquen bien y le reparen un hueso en donde no haya que hacer; porque dice don Alfredo que gracias a su oratoria es que el Gobierno ha obtenido esta derrota notoria. los maestros de Guanacaste ahora pueden enseñar

a sus alumnos lo que es una elección oficial. Dicen que allí la cutacha fué la que dió convicción de libertad necesaria para hacer la votación, ¿Hay un nuevo Luis Fernández en esta nueva función? A quien lo anda preguntando le dan en contestación: Don Paco marcó el compás y le puso un calderón.

En fin, señores, que todos podemos ahora gritar: ¡Viva Costa Rica Libre! ¡Viva el Partido Oficial! Y aquí no ha pasado nada, ¡que viva Manuel Isaac!

PICA PICA

INFORMACION de FISCAL

-(Viene de la pág. 2.) lo grave es que hacía parar los carros frente a las mesas receptoras y, sin ningún escrú pulo, acaso por su estado de hombre alcoholizado, entrega ba públicamente esas cédulas a los peones y los enviaba a votar, indicando la forma en que lo debían hacer. Esa maniobra fraudaulenta y descara da de ese empleado del gobier no, pone a éste en muy mal predicado, no obstante que in génuamente, en el avance de La Tribuna del lunes pasado, dice al país en reportaje públi co, que las elecciones que acaban de pasar lo tienen altamente satisfecho por haber sido un reflejo de la libertad y justicia otorgada al al electorado costarricense. Esos hechos, como el de ese secretario Brenes Carranza, no deben pasar desapercibidos ante el gobierno y si eso no es óbice para que puedan calificarse de presionadas las elecciones que se han verificado, no sé entonces cuáles son los hechos que puedan tildarse de desvergüen za y de inaudito descaro. Y agréguese esto más: la mayor parte de los presidentes de las mesas en casi todos los rincones del país, excepto en muy pocos lugares, fueron personas personas escogidas para obedecer ordenes superiores, sin discutir. Pero en Santa Rosa de Turrialba, un presidente de la única mesa electoral ahí instalada, sí cumplió con su cometido. El mencionado Brenes Carranza, llegó a pegar una papeleta, por fuera del recinto electoral y ese pre sidente, que desde luego no es ni simpatizante de nuestro Par tido ni del demócrata, sino q' tiene un buen sentido de responsabilidad y es honrado y pundonoroso, no permitió a Brenes que pegara la papeleta porque ella tenía la estampilla adherida en la franja del partido oficial, ya que ello constituía abierta propaganda hecha en las propias narices de la Junta, en donde debía ha ber un ambiente de franca im parcialidad. La orden del presidente dicho, que merece una cordial felicitación por su acti tud y entereza, fué acatada por el ebrio, pero cuando tuvo que despegarla, le dijo "que iba al centro de Turrialba a que mandaran a otro señor pa

ra que viniera a reponerlo. Debo declarar que la colilla que llevaba el estañón de licor que estuvo largos días en el Club del Partido Oficial, iba dirigida al señor López Calle ja, pero la guía ferrocarrilera no. Ese comprobante iba a nombre de un patenatdo de Turrialba.

Un último hecho que pone de manifiesto la deshonestidad electoral del domingo anterior, fué éste: a las seis y doce minutos de la tarde, en contravención con los textos de la ley electoral, llegó una cazadora a la Junta del Distrito El Repasto de Turrialba, conduciendo a un número de hom bres, con los cuales iba, al pa recer dirigiendo ese grupo, un individuo llamado Alfredo Acuña, quien muchas veces estuvo fingiendose companero nuestro en los mitines, hacientoques de clarin, pero que su diminuta figura no es capaz de comprender lo que equivale a decir la palabra "prestigio" y es una especie de cama seon que tiene facultades para cambiar de colores y se arrastra como un reptil. Este entregó a esos hombres unas cédulas electorales que sacaba de sus bolsillos y no obstante estar cerrada la pureta del 10cal de la junta, tocó: ¿y quién salió a abrir? Un maestro de escuela, hermano de Beltrán Cortés, quien lo autorizó para que pasara con los "forros" v así emitieron su voto ya pasada la hora del cierre. La con ducta de ese educador y la del Secretario de la Jefatura, contradicen las declaraciones del gobierno, sobre la libertad y democracia costarricenses, en cuanto a elecciones se refiere. Debo decir también que en el Cuartel de Turrialba, todos los calderonistas pudieron saborear el licor cuantas veces les

¿CUALES PUEDEN SER... (Viene de la pág. 1°) to de la blitzkrieg contra las Islas Británicas, y el control por el Japón del Pacífico lo capacitaria para el ataque directo a nuestras costas.

Una tercera conjetura se puede heer en relación con este problema. Puede ocurrir que una eventual victoria del Japón en la fase actual de la guerra contra los Estados Uni dos produzca en la primavera un doble ataque, de Alemania en el occidente y del Japón en el Oriente, contra la URSS. Si esto sucede, peligraría la más importante trinchera de la lucha anti-totalitaria. A nadie escapa que así como Alemania es la mayor potencia del eje y su derrota significaría la derrota de sus socios, la URSS ha demostrado ser la mayor potencia del bloque democrático, y su derrota significaria la victoria del eje. De acuerdo con esta tesis, si el Japón y Alemania atacaran simultánea mente en la primavera a la URSS, tal ataqu tendrá que que ser contrarrestado con la invasión del continente europeo por las fuerzas combinadas de Gran Bretaña y Estados Unidos. De mnera que la cuestión de la creación del nuevo frente, del frente occidental, se planteará en breve con más urgencia que nunca.

EL DESARROLLO ECO -Viene de la pág. 2a.

na. Hubo planes concretos para un Banco Inter-Americano, que vino a la nada, Ahora el Tesoro ha revivido sus esfuerzos para po ner en algún uso efectivo a nuestro oro en la América Latina.

Por otra parte, tenemos la situación con respecto al cobre chileno, el Jesse Jones Metal Reserve Company ha extendido substancial mente sus compras de cobre de las minas chilenas propiedad del Kennecott y Anaconda, los dos monopolios más grandes de Wall Street, y de otros grandes explotadores de minas chilenas. Pero regateó por largos meses con las pequeñas minas chilenas de cobre. Mientras tanto, se le permitía a los japoneses comprar la producción de las minas pequeñas, a beneficio de sus operaciones militares actuales en el Lejano Este.

Debiera darse por descontado que los Estados Unidos no puede soportar por más tiempo este tipo "de todo está igual" en sus relaciones con la América Latina. Un fructuoso esfuerzo de guerra exige la movilización inmediata y efectiva de la fuerza económica latinoamericana, tanto real como potencial, para apoyar ese esfuerzo. Tal movilización no puede ser restringida por más tiempo a las proporciones que crean deseables los bancos de Wall Street, Debe traspasar los limites fijados por el capital monopolista y basado en las verdaderas potencialidades de los recursos latinoamericanos, y en los verdaderos intereses económicos de las naciones latinoamericanas,

REPORTAJE DEL -(Viene de la pág. 3.)

Republicano Nacional que llevaba una tarjeta falsa de fiscal. Cuando llegó el verdadero fiscal comunista el presidente no le dejó entrar alegan do que ya el comunismo tenía su fiscal. Ese fiscal falso responde al nombre de Rafael An gel Montero Gómez. Siguió el presidente poniendo votos en la urna y entonces comenzó mi espanto. Todas aquellas cé dulas pertenecían a personas muertas y ausentes que yo conocía. Recuerdo, por ejemplo estos nombres de personas fallecidas: Isaías Soto Rojas, Ezequiel Soto Chaves, Arturo Rojas Quirós, Joaquín Rodríguez Coto. Entre los ausentes que votaron recuerdo a Serafín Rojas Quirós que está en Nicraagua. Esto me repudo y protesté pero no se me hizo caso y se siguió adelante. Ter minado ese chorreo, se abrieron las puertas y comenzaron a entrar los votantes. Luego surgieron muchos incidentes.

vino en gana. Estas son pues verdades que espero que los enemigos nuestros las contradigan si es que se atreven. Federico Picado Sáenz,

A TODOS LOS MILITANTES DE LA CELULA "JUANITO MORA"

Se les convoca para el Martes 17 de febrero a las 7 de la noche, para tratar diferentes asuntos de Organización.

CARLOS ALVARADO, Srio. de la Célula.

Luego llegó el diputado Mora a sacar el fiscal falso y no se le hizo caso. Don Alfredo Saborío entraba y salía y daba órdenes que se cumplían al pie de la letra. Llegaron luego en viados del Presidente de la República junto con el diputado Mora, pero no se les hizo caso tampoco. Posiblemen tenían consignas para proceder en esa forma. El pueblo de San Juan se indignó y estaba dispuesto a asaltar las mesas. Yo, en ese momento, esperaba que el pueblo entrara para ayudarlo. Pero el gobierno mandó entonces enormes cantidades de policías armados de carabinas y bayonetas. Elementos del Republicano Nacional, en grandes cantidades, rodeaban el recinto, de alta y armados. A ningún fiscal se le permitía entrar y los atropellos fueron muchos. Cuando se abrió la urna resultó que a pesar de todo el Republica Na cional había perdido la elección. Entonces el presidente sacó seis papeletas más que le quedaban en la bolsa y quiso quitar seis del Bloque de Obreros y Campesinos para sustituirlos. Yo me opuse, por que en el fondo tengo simpatías por ese Partido, Entonces fueron cogidas seis papeletas cortesistas y destruídas. El Presidente puso en la urna las seis del Partido Republicano Nacional que llevaba. Entre las papeletas buenas había cua tro con las estampillas despegadas: esos votos habían sido dados al comunismo. El Presidente pegó las estampillas en el Republicano Nacional. Cogió luego 14 papeletas cortesistas más y las manchó con lápiz y con tinta y con tierra que juntó del suelo. Quiso lue go pegar más estampillas en las papeletas blancas de ciuda danos que no habían votado. Pero a eso me opuse yo. Ya era mucho. Terminadas esas operaciones, la policía resguar dó a los miembros de la mesa y los documentos fueron traídos a la Gobernación de San José. Tuvieron miedo de dejarlos allá. Don Alfredo Saborío estaba en la calle con su carro y con la policía esperan do a los honorables miembros de la justa para traerlos a San José. Esto es lo que yo ví y esto es lo que denuncio aun que tenga que comer tierra."

COSTA RICA ALIADA

—(Viene de la pág. 3°) presente y a no celebrar un armisticio ni concertar la paz por separado con el enemigo.

Podrán adherirse a la Declaración antedicha las otras naciones que en la actualidad, o en el futuro, prestan ayuda material y colaboren en la lucha por la victoria sobre el hitlerismo.

Firmada en Washington el día primero de enero de mil novecientos cuarenta y dos.

Por los Estados Unidos, Franklin D. Roosevelt. Por el Reino Unido de la Gran Bretaña e Irlanda Septentrional, Winston Churchill. A nombre del Gobierno de la

Unión Soviética de Repúblicas Socialistas, Maxim Litvinoff, Embajador. Por el Gobierno Nacional de la República de China,

Tze-Ven Soong, Ministro de RR, EE, de Australia, R. G. Casey. Por el Reino de Bélgica, el Conde R. v. d. Straten. Por la República de Costa Rica,

Luis Fernández. Por el Reino de los Países Bajos, A. Loudon.

Por la República de Cuba, Aurelio F. Concheco, Por la República de Checoeslovaquia, V. S. Hur ban, Por la República Dominicana, J. M. Troncoso, Por la República de El Salvador, C. A. Alfaro. Por el Reino de Grecia, Cimón P.

Diamantopoulos. Por la República de Guatemala, Enrique López Herrarte, Por la Rep. de Haiti, Fernan Dennis, Por el Canadá, Leigthon McCarthy. Por el Gran Ducado de Luxemburgo, Hughes Le Gallais, Por el Gob, del Dominio de Nueva Zelandia, Frank Langstone. Por la Rep. de Nicaragua, León Debayle. Por el Reino de Noruega, W. Munthe de Morgestierne. Por la Rep. de Panamá, Jaén Guardia. Por la Rep. de Po-Polonia, Jan Ciechanowski, Por la Rep. de Honduras, Julián R. Cáceres. Por la India, Girja Shankar Bajpai, Por la Unión del Africa del Sur, Ralph W. Close, Por el Reino de Yugoeslavia, Constantin A. Fotite.

Por cuanto: La referida Declaración ha sido firmada por el Plenipotenciario de Costa Rica, de acuerdo con las instrucciones que recibiera al efecto:

Por tanto,

Decreta:

Aprúebase dicha Declaración.

Dado en la Casa Presidencial de San José, República de Costa Rica,, a los treinta días del mes de enero de mil novecientos cuarenta y dos.

R. A. Calderón Guardia.

El Secretario de Estado, Encargado del Despacho de Relaciones Exteriores,

Luis D Tinoco h.

CHOFERES DEL EJ...

-(Viene de la pag 2.herido. Al minuto estaba ya en la cabina la enfermera de la columna, Tarasova - muchacha joven que acababa de recibir su bautismo de fuego. Bajo la metralla del ban-ido fascista, la muchacha hizo vol ver en si al ayudante del chofer, vendó sus heridas y luego ella misma se puso en el volan te y en una hora dió alcance a los demás camiones,

La columna de camiones, ba jo el mando del teniente Simo nenko, llevó cierta carga a la línea y volvía a través de la aldea "N". Las casas de la aldea estaban ardiendo - las habían incendiado los aviones fascistas. Simonenko detuvo la columna y los combatientes salvaron muchas vidas.

Ese mismo día, en otro sec tor, el chofer Budkov, que vol vía de un via e, alcanzó a unos campesinos que huían de su aldea, incendiada por los fascistas. Entre las mujeres y los niños había heridos y con quemaduras. Budkov mismo vendó las heridas a muchas de las víctimas, los hizo subir al camión y los llevó a lugar seguro.

Os contaré también la hazaña de uno de los jefes de esta gloriosa unidad del Ejército Rojo, el teniente Zhdanov. Cierta vez, durante un alto de su unidad, el teniente Zhdanov efectuaba un recorri do de inspección a los puestos de guardia. Los camiones estaban en lugar cubierto, los combatientes dormían. Cerca de la línea del ferocarril Zhda nov se encontró con un hombre vestido de uniforme del Ejército Rojo. Dijo ser cabo furriel de cierta unidad. El teniente revisó por tres veces sus documentos. Después se fijó en un paquete de periódicos

vie os, al parecer sin importan cia. Zhdanov lo abrió y vié que el llamado "cabo furriel" era un coleccionador de órdenes del Comisariado del Pueblo de Defensa, de mapas, guías y divisas soviéticas. El paquete contenía 12,000 rublos. El "cabo furriel" confesó que ocho días antes de la guerra se le hizo pasar a la U.R. S.S. y ahora, cumplida su mi sión, se preparaba para volver. Claro que esto último no lo logró.

Al otro día, los choferes, combatientes de la sección del teniente Zhdanov, detuvieron cerca de la parada a un hombre sospechoso. Prodigaba elo gios a los combatientes por su vigilancia, voluntariamente mostraba los documentos e in cluso convidó a los combatien tes con un trago de vodka, diciendo: "lo cogí para recrearme durante el paseo". Los combatientes rechazaron el vocka, pero cogieron la botella y la examinaron con mucha atención. Al bueno del "paseante" le traicionó el tapón. Los combatientes encontraron en él copias de documentos escritas en un papel fi nísimo, que el espía quería ha cer pasar al mando alemán.

Una noche, los choferes fueron levantados al toque de alarma: no lejos de allí los fas cistas habían efectuado un des embarco de paracaidistas. Nin guno de los enemigos escapó con vida; todos fueron aniquilados en el mismo lugar del des descenso por los comba-

tientes rojos.

Y, por la mañana, la gente que había combatido durante la noche, de nuevo llevaba al frente armas, municiones, medicamentos y combustible. En los cortos descansos duermen un poco y luego emprenden de nuevo la marcha.

ESTA VEZ SE HA...

—(Viene de la pág. 1º) que hubo en estas elecciones para el ejercicio de los derechos ciudadanos. Don Teodoro Picado dice que está satisfecho de las elecciones porque de ellas se desprende un verdadero apoyo del pueblo para el Gobierno. Yo estoy seguro de que ni el Dr. Calderón ni don Teodoro Picado han dicho lo que sienten. Ambos saben que a pesar de todos los procedimientos que fueron puestos en juego para burlar al pueblo, el pueblo logró hacer salir su voz, por entre las rendijas de libertad que dejaron, para hacer saber a los dirigentes del país, que urgen nuevos rumbos y nuevos métodos en la política nacional; que hay que depurar; que hay que organizar; que hay que usar el termocauterio sobre todas las pústulas que le han salido a nuestra democracia.

¿Querrá oir el Dr. Calderón Guardia la voz

del pueblo? ¿O le irá a pasar lo que le pasó a un personaje de uno de los famosos cuentos de Andersen? Recordemos ese cuento. Se llama "El Traje Invisible del Gran Duque": Tres individuos inescrupulosos, es decir, tres estafadores disfrazados de personas decentes, llegaron a donde el duque que gobernaba en un estado, y le hicieron saber que eran tejedores y que sabían fabricar una tela maravillosa que sólo era visible para las personas honradas; los pícaros no podían ver la tela. El duque se entusiasmó y contrató a los tres pillos para que le tejieran esa tela y le hicieran con ella un traje. Estos montaron un telar y comenzaron a pedir oro y nlata para hacer el hilo famoso. Todos los días llegaba el duque al telar y se encontraba a los sujetos haciendo que tejían en el vacío. Los que acom pañaban al duque, sin embargo, decían mara villas de aquella tela inexistente, porque sabían que sólo las personas honradas podían ver la tela y ellas no querían pasar por sinvergüenzas. El duque tampoco veía nada en el telar, pero para no ser menos que su corte, también hacía grandes elogios de la tela. Entre tanto, los tres picaros reian. Un día, se anunció que estaba terminado el traje del gran duque. La corte se reunió y se dispuso hacer un paseo triunfal del duque para que éste luciera ante el pueblo su traje maravilloso. Los picaros llegron a palacio fingiendo que llevaban un vestido pesado. Luego hicieron desnudarse al duque y simularon que le ponían el vestido. El duque no veía nada, Pero decía que estaba viendo maravillas. Lo mismo hacían los cortesanos. Luego, se inició el desfile. El duque salió a la calle completamente desnudo, muy orondo, creyéndose regiamente vestido. Los cortesanos hacían elogios del vestido del duque. Nadie quería violar el convencionalismo porque quería pasar por hombre honrado. Los tres picaros iban detrás, hciendo toda clase de piruetas. Por fin un niño inocente, que estaba en una calle, al ver aquel desfile grotesco, gritó que el duque iba desnudo. El niño fué el único que dijo la verdad. El duque iba desnudo, completamente desnudo. No había tal traje regio. Este es el cuento. Apliquémoslo ahora a la realidad. Un grupo de políticos han ve-

nido tejiendo, en telares muy costosos, un tra je para vestir el Gobierno del Dr. Calderón Guardia. Todos los palaciegos y todos los cobardes y todos los vividores exclaman; qué traje tan hermoso! ¡Cuánta libertad! ¡Cuánta democracia! ¡Cuánta pureza! ¡Cuánto apoyo popular! Y sin embargo, en voz baja, reconocen los atropellos y reconocen los fraudes y reconocen los crimenes cometidos! De esta vez, se ha oído una voz, que es como la voz del niño del cuento, porque es voz pura: me refiero a la voz del pueblo.

¿Quiere usted, Dr. Calderón Guardia oír esa voz? Es necesario que la oiga, no sólo para bien de su gobierno, sino para bien de Costa Rica. Lo de que fuer tal o cual partido el que resultara con tal o cual triunfo, es secundario. No hablemos de partidos ni de hom bres. Hablemos de actitudes. El pueblo ha adoptado una actitud viril. Y es un error muy grande taparse los oídos cuando el pueblo habla. La protesta no es exactamente contra usted, Dr. Calderón, sino contra el sistema político que desgraciadamente usted está representando, contra la argolla que se mueve a su alrededor. Limpie usted la vida política nacional de tantas lacras; barra sin vacilaciones à los autores del descrédito de su gobierno, corrija hasta donde sea posible las injusticias cometidas y usted habrá logrado echar las bases para una verdadera unificación na-

Y ahora algunas noticias desagradables pa ra el señor Presidente: Nosotros los comunistas hemos ganado las elecciones en Heredia, en Cartago y en Limón; y hemos obtenido una victoria muy grande en Puntarenas. Los chanchulleros han hecho aparecer las cosas de otra manera. Engarcelaron a nuestros fiscales o los hicieron sacar de las mesas y luego modificaron la votación. Ahora, resultamos perdiendo las provincias que ganamos y el gobierno resulta con un triunfo falso. A quién le ganamos nosotros las elecciones? Al plan progresivo del gobierno? o. A la ley de de seguro social? No. ¿A la política económica que el Presidente ha prometido al pueblo? Tampoco. Le ganamos a las papeletas que la argolla que con toda seguridad, si sigue rodeándo al Presidente no le permitirá realizar ningún buen propósito y lo empujará, junto con el país, al desastre.

Han pasado las elecciones. El Gobierno tiene de su lado, las papeletas electorales falsas. Nosotros tenemos el pueblo, la masa humana. Y algo más: la conciencia de la ciudadanía. Los políticos han terminado su obra; y se retiran al festín dejando al Presidente de la República frente a todas las responsabilidades. Nosotros, en cambio, no hemos terminado. Se acabó la campaña electoral, pero continúa nuestra lucha social. Estamos en la trinchera, sin desalientos, sin temores. Seguimos peleando contra todos los vicios de la vida nacional. Seguimos combatiendo a los ene migos de la República. Seguimos manteniendo en alto la bandera de nuestro Partido, que es bandera de porvenir, que es bandera de libertad, que es bandera de nobleza, que es bandera de organización y depuración nacio-

nales.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.